



Grenoble le 18 décembre 2024,

Madame le Maire , Mesdames et Messieurs les conseillères et conseillers municipaux,

La session budgétaire du conseil départemental a été reportée en mars 2025, à cause du contexte incertain pour les collectivités. Suite à de premiers signaux de coupes dans les politiques sociales ou environnementales, notre groupe veillera à ce que les services publics ne soient pas amputés du fait de la mauvaise gestion financière au niveau national depuis 7 ans. Par exemple, nous avons demandé au président du Département de continuer la participation du Département à “France Rénov” malgré sa décision arbitraire d’y renoncer pour 2025.

D’autres pistes de réduction budgétaire existent. Par leurs prises de positions et leurs actions, nos prédécesseur-es au Département de l’Isère ont contribué à préserver tout autant l’environnement que nos finances publiques en s’opposant à de grands projets inutiles (rocade Nord sous la Bastille de Grenoble, A51, Center Parcs de Roybon...) pour réaffecter leurs budgets. Nous continuerons de dénoncer les chimères de projets routiers lancés il y a des décennies, ou le soutien par dizaines de millions d’euros à l’aéroport Grenoble Alpes Isère.

Nous vous invitons à prendre connaissance de notre bilan de l’année 2024, exposé dans ce courrier, et vous proposons d’échanger lors de nos vœux le lundi 20 janvier à 19h à la salle polyvalente de Sainte Marie d’Alloix.

En vous priant de bien vouloir recevoir, Madame le maire , Mesdames et Messieurs les conseillères et conseillers municipaux, l’expression de nos salutations républicaines.

Marie Questiaux
Conseillère départementale du
Canton Oisans Romanche

Jérôme Cucarollo
Conseiller départemental du
Canton Grenoble 2

Pierre-Didier Tchétché
Conseiller départemental du
Canton Grenoble 4

Pauline Couvent
Conseillère départementale du
Canton Grenoble 3

Thierry Badouard
Conseiller départemental du
Canton Grenoble 1

Une année 2024 faite d'actions... et de victoires !

SOUTIEN AUX SERVICES D'AIDE À DOMICILE (SAAD)

Face au vieillissement de la population et au virage domiciliaire, les métiers de l'aide à domicile sont cruciaux. Or, le président du Département a souvent ouvertement remis en question la probité ou le sérieux des structures et les met ainsi sous une tension financière intenable, ce qui les déstabilise dangereusement. C'est pourquoi nous avons fait un recours, en novembre 2023, auprès du tribunal administratif de Grenoble pour demander la compensation des augmentations salariales prévues par la loi.

En septembre 2024, le Département a enfin régularisé les 1.8 M€ aux principales structures. Cependant, versés avec plusieurs années de retard, ces montants n'ont pas empêché la faillite de l'APDA à Grenoble et l'ADPAH de Vienne. Pour cette dernière, la reprise de l'association n'a pas été simple : aucune structure n'avait déposé de dossier de reprise lors des deux premiers tours de dépôt de candidature du fait de tarifs trop bas, fixés par le Département. Puis, une seule structure s'est positionnée au 3eme tour, à la condition que le Département s'engage à verser 3,8 M€ en 4 ans alors qu'il a refusé à l'ADPAH 800 000 euros nécessaires à sa continuité.



Pauline Couvent

“ Notre groupe reste pleinement mobilisé pour une revalorisation juste des tarifs et un soutien accru au secteur. Nous recevons de nombreuses alertes de structures en difficulté et comprenons à quel point l'incertitude financière pesant sur les SAADs déstructure le territoire. C'est pourquoi nous vous invitons à nous faire part de vos alertes.”

POUR UN TOURISME 4 SAISONS

Le tourisme isérois s'est longtemps résumé au tout-ski. Sous la pression du changement climatique, des stations de moyenne montagne commencent à fermer faute d'enneigement. **Cela nous force à repenser notre modèle touristique sur toute l'année.** Mais attention à ne pas répéter les erreurs du passé avec une continuelle surfréquentation !

Que ce soit en plaine ou en montagne, l'Isère peut être un département exemplaire pour un tourisme qui préserve les espaces naturels tout en profitant très majoritairement aux habitants, socio-professionnels ou exploitants agricoles.

“ Notre groupe porte de nombreuses propositions pour une offre touristique de qualité, basée sur la découverte et le respect des espaces exceptionnels en Isère au profit des acteurs locaux.”



Jérôme Cucarollo

MOBILITÉS DURABLES

Repenser nos mobilités est crucial pour faciliter le déplacement au quotidien, réduire nos émissions de gaz à effet de serre et protéger les isérois de l'explosion du prix du carburant. C'était le sens de notre amendement lors du budget 2024, visant à rendre éligible les projets de covoiturage dans la politique des solidarités territoriales afin que les communes puissent être soutenues dans leurs initiatives. La majorité de droite l'a refusé sans nous donner l'occasion d'en débattre.

Enfin, nous avons questionné le renouvellement de la Délégation de Service Public (DSP) de l'aéroport Grenoble Alpes Isère. Les investissements massifs et les subventions d'exploitation (2 M€ par an) accordées auraient pu et dû être réorientés vers le service public ou un accès plus équitable à la nature pour tous les Isérois.



Thierry Badouard

“Avec l'aéroport Grenoble Alpes Isère, le Département fait la promotion d'un mode de transport polluant pour alimenter des stations de ski de hautes altitudes déjà surfréquentées et en majorité non iséroises, et soutient les vols en jets privés. Il s'agit d'une gabegie d'argent public, d'un non sens climatique, qui ne bénéficie ni au service public ni aux isérois. Le Département doit transférer l'aéroport à la Région étant donné que 70% des voyageurs ne séjournent pas en Isère.”

PRÉSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ

Nous saluons la charte entre le Département et la fédération de chasse de l'Isère **pour sécuriser les sorties scolaires sur les ENS Départementaux**. Nous vous conseillons de vous en inspirer pour les ENS locaux.

Par contre, **le nouveau schéma des Espaces Naturels Sensibles (ENS)** voté en octobre 2024, **marque un coup d'arrêt à la politique biodiversité conduite depuis des décennies**. Alors que l'Isère est extrêmement riche de son patrimoine naturel, le Département fait le choix entre qualité et quantité. Pourtant les recettes de la taxe d'aménagement permettent de faire les deux et d'être beaucoup plus en soutien aux communes et aux EPCI.

“ Le 17 mars 2022, nous avons voté pour la stratégie biodiversité, centrée sur le lien indissociable entre la santé humaine et la santé des écosystèmes. En 2024, le discours est devenu idéologique, excluant dans son analyse la principale cause de la perte de biodiversité, c'est-à-dire les pesticides.

Le refus systématique de nos propositions à renforcer la prise de décision sur la base d'études scientifiques, est un signal alarmant pour l'avenir.”



Marie Questiaux

Notre groupe a été pleinement mobilisé sur de nombreux dossiers cette année. Outre ceux développés ci dessus, nous avons été investis à la suite des demandes émanant du terrain : réglementation sur la chasse dans les ENS, appel à projet Tiers Lieux, colère des agriculteurs, plan jeunesse, affaire Mulyk, contournement de Voiron... Nous sommes à vos côtés.



**Jérôme Cucarollo, Marie Questiaux, Thierry Badouard, Pierre-Didier Tchétché, Pauline Couvent
Conseillères et conseillers départementaux du groupe Isère Ecologie et Solidarités**

Le bouleversement climatique est déjà à l'œuvre. Les récents événements à La Rivière, La Bérarde et Tullins renforcent notre détermination à faire entendre **une voix alliant justice sociale et environnementale**. **Anticiper l'avenir est un enjeu fondamental qui nécessite une vision à long terme.**

Notre groupe est engagé à agir de manière responsable, dans le respect du débat démocratique, comme nous l'avons démontré lors de nos votes. Nous avons ainsi soutenu des schémas directeurs comme la politique touristique ou la convention sécurité car ils nous semblent cohérents avec les enjeux d'aujourd'hui et de demain. Lorsque la politique de la majorité départementale nous semblait déconnectée des besoins du territoire, ou portée par du dogmatisme, nous avons toujours été force de propositions. Porter des améliorations ou une vision différente est indispensable afin de faire vivre un débat démocratique sain.

Néanmoins **nous constatons une dérive sur la capacité à bien faire vivre l'esprit républicain de la part de la majorité départementale** : impossibilité de poser des questions orales lors des séances publiques, absence quasi systématique de réponse à nos questions, refus d'engager un débat en hémicycle sur nos amendements, refus d'une mission d'information sur les mères isolées... **Au niveau local comme au niveau national, nous aurions pourtant besoin de créer une culture de dialogue basée sur le respect mutuel et la déontologie républicaine. D'autant plus quand les arbitrages politiques ont de lourds impacts sur les concitoyens.**

C'est aussi pour cela que nous cultivons notre présence sur le terrain et notre lien avec les maires qui sont essentiels à porter la voix des territoires. Ensemble, construisons une Isère plus juste, plus respectueuse de l'environnement et plus solidaire.